

-¿Cuáles han sido los factores más importantes por los que los pueblos colonizados han tomado conciencia de su identidad?

- Hay varios. En primer lugar hay las dos guerras mundiales, [...] en que los blancos se destruyeron. [...] Pudimos comprobar que los euroamericanos no eran inmortales, que tenían sus debilidades, que no eran dioses, ya que resaltaban, recíprocamente; sus defectos como parte de la propaganda bélica.

[...] En segundo lugar, los vicios propios de la explotación colonialista, o sea, la explotación económica, la destrucción de las civilizaciones autóctonas, el menosprecio de todo lo indígena y, por descontentado, el hecho de que los colonizadores no ponían en práctica las virtudes que enseñaban y predicaban.

Declaraciones del líder nacionalista senegalés Léopold Sédar Senghor.

b) ¿A qué se refiere el texto cuando dice: “el hecho de que los colonizadores no ponían en práctica las virtudes que enseñaban”?

En la II Guerra Mundial muchos africanos y asiáticos fueron llamados a filas para luchar por la libertad y la opresión nazi, pero cuando acabó la guerra vieron que estos mismos países no ponían en práctica esa libertad con los pueblos colonizados y que eran esas naciones las que ahora oprimían a otros pueblos, por lo tanto se sintieron traicionados por las metrópolis.

a) Idea principal del texto.

b) ¿A qué se refiere el texto cuando dice: “el hecho de que los colonizadores no ponían en práctica las virtudes que enseñaban”?

c) ¿Qué voces anticolonialistas se dejaron escuchar tras la II Guerra Mundial?

a) Idea principal del texto.

El texto da la opinión de las causas de la descolonización de un líder Senegalés. Entre las causas destaca, la dos guerras mundiales que hizo descubrir a los pueblos colonizados que los blancos no eran dioses y que tenían defectos. También destaca la dinámica de la propia explotación colonial sobre todo en el terreno económico y en el desprecio hacia las culturas indígenas.

Este texto está escrito tras la II Guerra Colonial cuando aparece un sentimiento de liberación en los pueblos colonizados.

c) ¿Qué voces anticolonialistas se dejaron escuchar tras la II Guerra Mundial?

Principalmente fueron tres:

- La opinión pública de las metrópolis.
- La Iglesia.
- La ONU, que en distintas declaraciones y principios abogaba por el derecho de autodeterminación.

Cuando un hombre pretende ser no violento, no debe irritarse contra aquel que lo ha ultrajado. No le deseará ningún mal; le deseará bien; no lo maldecirá y no le inflingirá ningún sufrimiento físico. [...]

No debemos desear mal alguno a los ingleses ni a nuestros compatriotas que con aquéllos cooperan, en tanto hagamos profesión de ser no-violentos.

[...] Nuestro voto de no-violencia excluye toda posibilidad de represalias futuras.

[...] Si la India obtiene (la independencia) por la no-violencia, necesita igualmente conservarla por medios no violentos. En lo cual Mr. Churchill no cree apenas, a no ser que la India dé una prueba de lo que es capaz [...]. Esta demostración es imposible en tanto que la sociedad no esté impregnada del espíritu de la no-violencia de tal manera que el pueblo, en su vida política, se conforme con la no-violencia o, en otros términos: que estime la autoridad civil sobre la autoridad militar.

Gandhi La joven India.

c) ¿Qué dos vías utilizaron los pueblos colonizados para conseguir la independencia? Explícalos brevemente.

Explicar las vía negociadora y la vía armada.

a) Idea principal del texto.

b) ¿Quién fue Gandhi y qué papel jugó en la independencia de la India?

c) ¿Qué otros caminos siguieron las colonias para obtener su independencia?

a) Idea principal del texto.

El texto expone la filosofía de Gandhi sobre la no violencia, sistema utilizado por la independencia de la India. Esta no violencia no es solo un método político sino que es un modo de vida. Gandhi pide que no se le desee ningún mal a los ingleses ni a los propios indios que colaboran con ellos.

Para Gandhi es mucho más importante el poder civil que el militar y por lo tanto este poder es el que debe prevalecer sobre el de las armas.

b) ¿Quién fue Gandhi y qué papel jugó en la independencia de la India?

Gandhi es uno de los grandes personajes del siglo XX, con su actitud no violenta demostró al mundo entero que se pueden conseguir muchas cosas sin necesidad de la violencia.

Con sus campañas de desobediencia civil fue el líder indiscutible durante muchos años del Partido del Congreso.

Murió asesinado el 30 de enero de 1948 por un hindú extremista.